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Memoria celebración del día mundial de los humedales 

Choluteca-Choluteca/Hotel Gualiqueme 

Jornadas 27 y 28 de febrero de 2024(2/3) 

JORNADA- 1(27/02/2024) 

1. Bienvenida  

En el marco del día mundial de los humedales resaltando la gran interconexión entre los 

humedales y la vida humana, haciendo conciencia de la urgencia de conservar dichos 

ecosistemas productivos, la necesidad general de alianzas y trabajo se inauguró la 

jornada. 

1.1- José Rigoberto Ávila (vicealcalde de Marcovia) 

En nombre y representación de los gobiernos locales del golfo de Fonseca, se dio la 

bienvenida, esperando que la jornada fuera de mucho provecho y enriquecimiento, 

teniendo en cuenta la importancia de los humedales, esperando que la jornada se 

fructífera para la restauración de los humedales  

1.2- Palabras de Adalberto Padilla, Representante de País (UICN): 

Bienvenida, Saludo extensivo , agradeciendo la presencia de todos los que han asistido 

a la reunión, Resaltando la importancia del programa Conservando Ecosistemas 

Costeros, recordando que el año pasado (2023) celebrando el día mundial de los 

humedales en Trujillo fue una oportunidad única y especial para juntar experiencias 

interinstitucionales y de sociedad civil en pro de la conservación de los humedales, como 

UICN apostamos a este tipo de jornadas, en función de que una mira multisectorial se 

trabaje para alcanzar los objetivos propuestos, esperando como principal resultado 

reactivar el comité Nacional de humedales, Gracias por aceptar este compromiso, 

gobierno, Sociedad civil, esperamos que este evento fortalezca nuestro compromiso con 

los humedales , tender redes y alianzas en pro de la conservación de los humedales 

1.3- Eduardo RICO (CEM) 

Buen día, gracias por darnos la bienvenida a la región, gracias a todos los presentes, 

Esta jornada es muy importante, ya que nos encontramos en una de las regiones del 

país con uno de los lugares más extensos en cuanto a humedales, es necesario que se 

visible el trabajo comunitario, institucional y conjunto en torno a humedales, esperando 

reactivar el comité técnico de humedales, los humedales son de gran importancia 

económica, sobre todo para la subsistencia de los humanos. 

1.4- Kate Meyer (PEW) 

Bienvenidos, para PEW es un gran placer estar aquí con ustedes para celebrar la 

importancia de los humedales para trabajar en la conservación de los humedales, desde 

un punto de vista de esperanza trabajamos el proyecto internacional para protección de 

humedales costeros, usando contribuciones nacionalmente determinadas, como meta 

principal tenemos el apoyar países en vías de desarrollo, el tema de bienestar humano 

es una perspectiva perfecta para los humedales, los manglares brindan oportunidad 

para adaptación climática. 
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1.5- Jorge Salaverry - viceministro (SERNA) 

Al intervenir en la protección de los humedales, estamos apostando por el futuro de la 

humanidad, en beneficio de todas las personas, No es posible que la obra suprema de 

DIOS esté destruyendo las criaturas de DIOS. 

La presidenta Xiomara Castro, ha manifestado desde el inicio de su gobierno la 

necesidad de la conservación de los humedales, protección de montañas, ríos y 

humedales, aquí tenemos a las más grandes víctimas de la devastación de los 

humedales (los pescadores), la eutrofización de las aguas ha dañado de manera 

bastante alarmante la pesca y el funcionamiento en general de los ecosistemas, es 

bueno anunciar que la UMAPS TGU espera poder dar tratamiento al 30 % de aguas 

residuales, el corredor húmedo está más amenazado que el seco, hoy debemos tomar 

prácticas consientes, de ganadería y agricultura que beneficie en la conservación de los 

humedales, “tenemos que continuar creando espacios en armonía con la naturaleza”. 

2- Intermedio de explicación de la agenda  

Se explicó la agenda y se dieron las instrucciones de la dinámica de las ponencias que 

se presentarían durante la Jornada 

3-Evaluación por parte del CEM 

Se entregaron a los asistentes del evento pequeños cuestionarios en torno al tema de 

los humedales. 

4- Intermedio de danza folklore por parte del (Grupo Departamental de Docentes). 

Se presentó un cuadro de danza folclórica con música representativa y variada, 

finalizando con una pequeña actuación musicalizada del relato popular “El Duende”. 

5- Presentaciones/ponencias 

5.1- Adaptación al cambio climático (Kim Padilla-Dirección de cambio climático) 

Ponencia sobre las Contribuciones Nacionalmente Determinadas (NDC), resaltando los 

compromisos de Honduras con el acuerdo de parís (2016), los ODS ligados a los 

objetivos de país englobados en los ejes fundamentales:  

• Mitigación 

• Resiliencia 

• Inclusión social. 

5.2- Pérdida de playa - Marvin Oliva (Cuerpos de Conservación) 

Se realizó la presentación “Erosión Costera de la barra de Motagua y Barra de Cuyamel” 

resaltando los daños por efecto del cambio climático en dichas localidades resaltando 

la pérdida de playa por la intrusión marina la cual ha causado daños socioeconómicos 

serios a las comunidades de (Barrera de Motagua y Cuyamel) y al refugio de vida 

silvestre (CUYAMEL) donde el promedio de pérdida de playa es de 300 metros desde 

2006, resaltando que la intrusión costera ha causado: 
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• Pérdida de suelo productivo 

• Impacto en salinidad 

• Impacto a nivel de ecosistema 

• Erosión severa 

• Disminución en fuentes de ingreso para los jornaleros. 

• Perdida y daños a viviendas 

• Daños a carreteras 

• Daños a infraestructura en general 

• Disminución de empleos 

• Desplazamiento de familia 

• Disminución de acceso a agua potable 

• Aumento de vectores portadores de enfermedades virales como el DENGUE. 

Señalando que los esfuerzos de limpieza de costa no son suficientes, se requiere atacar 

el problema de manera directa, se requieren esfuerzos de concientización y adaptación 

a la problemática. 

5.3- Inventario de manglares- Betina Salgado (ICF) 

Se realizó la presentación sobre el inventario de manglares de Honduras, explicando los 

orígenes de la iniciativa y frecuencia de actualización del inventario, retos, logros y 

falencias identificadas en el proceso de inventario,  haciendo énfasis en que el inventario 

tiene como público objetivo a los entes tomadores de decisiones en el país y que  los 

esfuerzos por la restauración de mangle deberían de manejarse en torno a los 

resultados de los datos de regeneración, y girando en torno a la reforestación de mangle, 

dichos esfuerzos deben ser realizados desde una conciencia científica teniendo en 

cuenta la ecología de las especies a introducir, se esperaría que los esfuerzos sean para 

la reintroducción de especies nativas de mangle. Así mismo se menciona que no existen 

datos de biodiversidad ligados al inventario por las dificultades que implica el 

levantamiento de dichos datos, pero que desde una coordinación interinstitucional se 

puede lograr. 

6- Paneles/foros  

6.1 Alternativas económicas relacionadas a los medios de vida en los humedales 

(FUNDER, CEM, ADED-VALLE) 

Se presentó el panel conformado por FUNDER, CEM y ADED-VALLE, donde se trataron 

las alternativas económicas para quienes subsisten de los humedales, Iniciativas 

orientadas a impulsar las microempresas con un enfoque se conservación y 

concientización ambiental, economías verdes con asociaciones de pescadores. 

Honduras tiene mucho potencial y lo aumenta sobre todo cuando se interviene en 

comunidades costeras, con los pescadores artesanales, se han desarrollado procesos 

de pesca sostenible, tales como clubes de ahorro, entre otras, se han realizado 

esfuerzos de conservación y reforestación de los manglares realizados con ayuda de 

locales y acompañantes  

Se necesita seguir velando por el fortalecimiento de grupos de pesca mediante las cajas 

rurales, sostenibilidad y vinculación de los mercados, también facilitando trámites 

legales para fortalecer marcas y asegurar personerías jurídicas a los grupos de mercado 

locales, todo desde un punto de vista de colaboración y de conservación de recursos 

naturales. 
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6.1.1 Factores limitantes para el desarrollo ligados a la cadena de valor, pesca 

agricultura, turismo y ganadería: 

El panel señaló que cada región posee contextos diferentes, uno de los problemas 

latentes es el crecimiento humano desordenado, por la falta de la aplicación de un 

ordenamiento territorial, afectando negativamente a los manglares de los humedales y 

generando desorden en la cadena de valores, mala a aplicación de leyes ambientales, 

por desconocimiento general de las mismas, intereses económicos en general. 

En ese sentido es importante impulsar: 

• Turismo sostenible 

• Pesca artesanal 

• Cacao en sistemas agroforestales+ 

• Emprendurismo. 

Otro factor limitante es la ganadería sin regulación la cual gana terreno y se expande 

muy fácilmente eliminando áreas que ya han sido reforestadas, y áreas de humedales 

secas que son invadidas y utilizadas para ganadería, la pesca artesanal padece de la 

mala aplicación de leyes, en el tema de turismo se registra uso de zonas que no 

deberían tener acceso a ese tipo de uso. 

El consumo de leña de mangle es otro factor limitante, Se necesitan medidas más 

severas para poder regular todas las actividades que puedan dar la cadena de valor al 

mismo tiempo que degradan el ambiente, dichas medidas deben de ser gestionadas 

desde la colaboración con pueblos originarios, los efectos negativos de la cadena de 

valor se pueden revertir únicamente mediante la preocupación comprometida de las 

autoridades 

6.1.2 Oportunidades que pueden ser aprovechadas para fortalecer las 

capacidades en las alternativas económicas 

Como oportunidades perfiladas, existe una nueva gobernanza nacional en Honduras 

(nuevo gobierno) liderado por una mujer, es importante ver como oportunidad el resaltar 

el papel de la mujer, su compromiso en los hogares. 

la infraestructura vinculada a la región costera donde se debe hacer incidencia en 

construcciones responsables, el uso de nuevos servicios digitales, el canal 

interoceánico que se espera, y la injerencia de nuevos colaboradores económicos como 

USAID. 

Honduras está en etapas tempranas de la implementación de bonos de carbono, existe 

una gran oportunidad en los manglares, de captura de carbono bastante elevada, los 

pescadores han estado un poco relegados en temas de financiamiento, es importante 

ver como una oportunidad la implementación de las finanzas azules para favorecer 

pescadores con un enfoque de conservación. 

Otra oportunidad latente es la relación sociedad-biología, teniendo en cuenta que 

conservar la diversidad y el mangle en especifico aumenta el turismo y por ende la 

economía, reconocer que los mangles derivan en servicios ecosistémicos directos e 

indirectos, que los sumideros de carbono se convierten en dinero y la creación de fondos 

ambientales locales, que engloben todos los grupos claves referentes a la conservación 

del mangle. 
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6.1.3 Experiencias importantes señaladas por el panel 

• Superación gracias a la facilitación de procesos de personería jurídica y en 

colaboración de UICN. 

• Gestión de financiamiento para los micro emprendedores (sellos de trazabilidad 

y otros medios de gestión de buena fe en torno a las actividades de los 

microempresarios locales) 

6.2- Turismo sostenible (ICF, IHT, PROLANSATE) 

6.2.1-Retos turismo sostenible en los manglares 

El panel señaló que se han identificado algunos retos, el principal reto es conservar el 

ambiente y asegurar al mismo tiempo la integridad de las posibilidades de comercio para 

los locales, el mal estado de Infraestructuras, vías de comunicación/acceso con 

potencial enorme, pero con dificultad de acceso. Como sector turismo un reto a enfatizar 

es la falta de concientización por parte de los turistas, en el sentido de que no son 

conscientes de la importancia de los manglares en los ecosistemas y de lo que puede 

llegar a ocasionar las malas prácticas en recorridos a través de los manglares. 

Otro reto es lograr que se reconozca la importancia del turismo como una medida 

sostenible de desarrollo para los pueblos originarios asentados cerca a los humedales, 

desde el punto de vista normativo existen retos importantes de superar, sobre todo 

buscar puntos de equilibrio desde los planes de manejo particulares hasta las normas y 

guías que pueden regular y mejorar la posibilidad de un turismo sostenible en Honduras. 

6.2.2-Coordinación de turismo con las comunidades locales  

El panel señaló que con grupos cooperadores locales se realiza el enlace para trabajo 

de turismo sostenible, buscando buenas prácticas turísticas en las zonas, socialización 

de reglamentos y normas, se realizan grupos de consulta abierta donde se obtiene 

información desde el punto de vista de las comunidades locales sobre el estado de las 

áreas y zonas turísticas, se realizan capacitaciones, talleres, cursos. 

La participación de las comunidades locales, desde el ICF se busca un cambio del 

modelo de abordaje de participación de comunidades locales, en el caso de los 

humedales del atlántico se ha establecido un mecanismo de gestión ambiental para 

establecer medidas que garanticen el respeto de las comunidades locales, esto conduce 

a que existan modelos de participación más participativos e inclusivos, para avanzar en 

el marco del turismo sostenible, sobre todo teniendo en cuenta que el 26% del empleo 

generado de la actividad turística procede de áreas rurales 

En la medida de que exista una buena conservación ambiental se apunta a un desarrollo 

sostenible, uno de los aspectos básicos es la organización, entre más organización 

posean las comunidades locales estas poseen oportunidades de acceso a apoyo de 

inversión, La cooperación internacional es clave, los actores clave son las comunidades 

pese a la colaboración de las ONG. 
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6.2.3 Expectativa conforme a los humedales a través de alianzas y comunidades 

Se espera mayor Coordinación interinstitucional, buscando alianzas estratégicas, la 

coordinación interinstitucional gobierno-sociedad civil y las alianzas estratégicas son 

claves para el turismo sostenible, todos deben caminar en consonancia para llegar a un 

objetivo, se deben crear alianzas con objetivos solidos para materializar dichos objetivos 

en acciones concretas para dar respuesta a las necesidades de las comunidades locales 

den los humedales del país, para lograr el turismo sostenible necesitamos del apoyo de 

todos.  

7. Experiencias Cultivos de Bivalvos-José Cruz CODDEFAGOLF 

Se compartieron experiencia en torno al cultivo de Bivalvos, se compartieron las 

experiencias de dos lideres comunitarios en torno al cultivo de bivalvos, enfatizando la 

importancia de la pesca y la agricultura en el Golfo de Fonseca, generando empleos, y 

recursos alimenticios, señalando que a diferencia del atlántico, en el pacífico  predomina 

la pesca artesanal, ya que no existe la pesca de arrastre en el Sur de Honduras por 

parte de las comunidades locales ,recordando que las poblaciones de bivalvos en el 

Golfo de Fonseca están recuperándose y el reto que ha representado para los locales 

sobrellevar dicha situación, bajo dicha temática se presentó un video sobre el cultivo de 

Casco de Burro 

8.- Adaptación a cambio climático y esfuerzos de turismo sostenible (Turismo 

alternativo) -Víctor Ortiz -AMUPROLAGO 

Se presentó la descripción general de la AMUPROLAGO, y de los esfuerzos de trabajo 

en medidas de adaptación de cambio climático, aprovechamiento sostenible, y se 

resaltaron las actividades de turismo alternativo-sostenible aplicadas en el área 

abarcada por AMUPROLAGO: 

• Observación de aves 

• Senderismo 

• Paseo en Lancha 

• Rutas científicas 

• Paseos culturales 

9.- Palabras finales (David Bercian-DIBIO) 

Se dieron las palabras de cierre del evento, englobando un recuento de todo lo que se 

trató durante la jornada, agradeciendo la participación de todas las personas presentes 

y animando a que el esfuerzo por la conservación de los humedales en Honduras 

continúe, en pro de la Biodiversidad y desarrollo humano. 
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JORNADA 2 – 28/02/2024 

1.-Oración inicial 

Se pidió a una voluntaria de los asistentes al evento realizar la oración inicial, dando 

comienzo a la jornada. 

2.- Palabras de bienvenida (Adalberto Padilla) 

Se dieron las palabras de bienvenida y apertura de la segunda jornada en el marco de 

la celebración del día mundial de los humedales 2024. 

3.- Marco legal de biodiversidad (Javier Valenzuela-DIBIO) 

Se realizó la presentación general de marco legal de biodiversidad de Honduras, desde 

la perspectiva de DIBIO/SERNA, con enfoque al convenio RAMSAR, enfatizando que la 

convención RAMSAR tiene como objetivo crear lineamientos que ayudan a la 

conservación de los humedales de cada uno de os países adscritos, fomentar políticas 

sobre el uso de la tierra y garantizar la inversión de fondos mediante alianzas público-

privado, la presentación enfatizó las iniciativas para el cumplimiento del convenio, 

descripción general del estado de los humedales en Honduras, y trabajo por medio de 

la política de humedales y espacios marino costeros de Honduras, teniendo como 

objetivo el accionar de las autoridades en temas de manejo sostenible de recursos de 

espacios marino-costeros, descripción general de lo que se esperaría que el comité 

nacional de humedales debería trabajar, presentando la experiencia previa o 

antecedentes del funcionamiento del comité de humedales en Honduras , así mismo se 

presentó el reglamento legal para la elección del Comité Técnico Nacional de 

Humedales de Honduras. 

4.Creación del Comité Técnico Nacional de Humedales de Honduras 

Una vez dadas las instrucciones se dio comienzo a la sesión para la creación del Comité 

Técnico Nacional de Humedales de Honduras, con los siguientes representantes y 

asistentes: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

no. Nombre Organización/Institución

1 Claudia Anduray ICF-DUS-RFP

2 José Cruz CODDEFFAGOLF

3 Nancy Rivas UMA-Choluteca

4 Eduardo Rico CEM

5 Michael Catimer PEW

6 Yessica Lopez OFRANEH

7 Marvin Oliva CCO

8 Kate Meyer PEW

9 Roberto Sierra FUNDER

10 Victor Ortíz AMUPROLAGO

11 Marco Carías UICN

12 Yolanda ODECO

13 Rigoberto Bernardez ODECO

14 Osman López PATRONATO

15 Kenia Mejía IHT

16 Cintya Reyes FUCSA MOCAPH

17 Edwin Medina CEGAH

18 Maleny Quiroz PROLANSATE

19 Fiama Molina SERNA-RLA

20 Adán Flores UNAH-CURLA

21 Julio Chicas COPAL

22 German Alvarado UICN

23 Ricardo Regalado UICN

24 Francia Portillo UNAH-CURLP

25 Lorenzo Turcios DIGEPESCA

26 Francia Suazo SERNA

27 Josué Pacoil Noriles BARAUDA

28 Adolfo Echeverria MOPAWI

29 Alexis Irías SAG/DIGEPESCA

30 Eilyn Agular SERNA

31 Nidia Ramos BICA

32 José García UMA-UTILA

33 Verónica Ramos ICF-DAP

34 Alejandra Ramirez CEM

35 Carlos Madrid Municipalidad Puerto Cortés

36 Victor Ávila PATRONATO-Cortés

37 David Ortega Bercian DIBIO

38 Javier Valenzuela DIBIO

39 Julio San Martín CIAT
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Se dividieron a las partes por mesas de trabajo, conformando un total de 6 mesas de 

trabajo de mutuo acuerdo entre todos los participantes, conformándose para las 

siguientes regiones geográficas: 

• OMOA-CORTES 

• TELA-TRUJILLO 

• MOSQUITIA 

• ISLAS DE LA BAHÍACENTRO 

• SUR 

• CENTRO 

4.1 Lectura de lineamientos generales según el reglamento legal para la elección 

de un Comité Técnico Nacional de Humedales de Honduras. 

Se dio lectura por parte de la DIBIO de la estructura esperada para el CTNH según el 

reglamento el cual debería de constar de:  

• Presidencia 

• Secretaría 

• Junta Administrativa 

• Junta técnica 

4.2 Propuesta de junta directiva provisional para el Comité Técnico Nacional de 

Humedales 

La DIBIO dadas las circunstancias de ausencia de representación de algunas 

instituciones, organizaciones, comunidades locales y pueblos originarios y sociedad civil 

en general, presentó la propuesta de crear una junta directiva provisional para la 

reactivación inmediata del Comité Técnico Nacional de Humedales de Honduras, 

respetando la estructura presentada en el reglamento, con representación de 2 

miembros como mínimo de cada una de las mesas de trabajo con posibilidad de crear 

subcomités para cada una de ellas y abarcar mayor extensión facilitando el trabajo , 

mesas de trabajo que representaron las siguientes regiones geográficas: 

• CENTRO 

• SUR 

• TELA-TRUJILLO 

• OMOA-CORTÉS 

• MOSQUITIA 

• ISLAS DE LA BAHÍA 

4.2.1 Discusión de la propuesta 

Una vez realizada la propuesta se procedió a dejar espacio libre para la discusión de la 

misma entre las mesas de trabajo, las cuales manifestaron lo siguiente desde sus puntos 

de vista y en el orden presentado a continuación: 
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-Mesa de la mosquita: En la mosquita no existen precedentes de la creación de un 

comité, se proponen dos subcomités para la mosquita por conectividad y facilidad de 

trabajo 

-Mesa Tela-Trujillo: Hay que pensar en ser realistas, la coordinación de espacios 

demasiado extensos dificultaría el trabajo, en el atlántico existen muchas mesas 

técnicas, y comités trabajando en la temática ambiental, lo ideal es poder llevar iniciativa 

a los comités ya instituidos para que funcionen como subcomités de humedales, más 

bien se esperaría que se adopten dichos comités en vez de crear nuevos. 

-Mesa Centro: El lago de Yojoa ya posee un comité técnico del corredor biológico de 

Joya de los Lagos, apoyando la idea propuesta desde la mesa Tela-Trujillo. 

Mesa Centro: ¿Por qué multiplicar esfuerzos si ya existen comités?, es necesario decir 

que hasta cierto punto ha sido poco funcional el comité nacional de humedales, en 

apego a las necedades de los humedales, se debe crear un estándar mínimo para la 

implementación de actividades orientadas a la protección/restauración y coordinación 

interinstitucional. 

Mesa Sur: En el Sur solo existe el comité de co-manejadores ICF, UMAs y 

CODDEFFAGOLF, se debería de crear el subcomité de humedales, el comité de co-

manejo no integra temas estrictos sobre los humedales, en el caso del sur se debe crear 

un sub comité nuevo en lugares donde no los hay, que el comité de co-manejo sea 

integrado por todos los actores. 

Mesa de la Mosquitia: Apoyando el aprovechamiento de estructuras previamente 

existente, sin embargo, existen comités preestablecidos sumamente institucionalizados, 

los cuales carecen de representación de los pobladores locales, se deben abrir espacios 

de inclusión, si queremos garantizar una buena gerencia de gobernanza, se debe de 

facilitar la existencia de espacios de inclusión de representantes comunitarios, se debe 

definir la forma en que se deben incluir los representantes comunitarios, También se 

debe de dejar esclarecidos los roles institucionales de cada institución de gobierno. 

Mesa de la Mosquita: ICF-áreas protegidas - Coincidimos en que en primera instancia 

debemos aprovechar las estructuras preexistentes, se debe encontrar la forma de 

generar espacios abiertos de inclusión y participación comunitaria, en el sentido de 

áreas protegidas nos debemos abrir a la participación de los distintos actores incluyendo 

gobiernos y estructuras comunitarias, pueblos, grupos de pescadores, que deben tener 

participación activa y relevante en los procesos de gestión, sectorizar los comités de 

humedales debe evaluarse en términos de pertinencia, en cada territorio ya existen 

estructuras , se deben aprovechar, se deben unificar esfuerzos de tarea conjunta, ya 

que los territorios no están divididos, están conectados por ecosistemas y estructuras 

de gobernanza. 

Mesa Islas de la Bahía: Únicamente aprueba que se haga uso de estructuras 

preestablecidas como subcomités, aquellas que ya trabajan por la conservación y afines 

a los humedales y se creen donde no existen. 
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Mesa Tela-Trujillo: Representante Garífuna -Estamos a favor de que se creen espacios 

para la participación de comunidades garífunas en las áreas de protección, ya que se 

han dado casos donde se han realizado decisiones sin consultar ni avisar a las 

comunidades Garífunas, no se deben de imponer actividades, los garífunas nos hemos 

encargado de proteger las áreas que hoy el gobierno intenta proteger, se deben abrir 

brechas para la toma de decisiones, se deben incluir a las comunidades, en 2016 le 

prendieron fuego al Jeanneatte Kawas, se denunció  y no hay resolución al 

respecto, hoy esa área quemada está siendo plantada por palma africana , la 

laguna de los micos se está quemando, Hay hermanos de las comunidades que han 

muerto por defender Existe la noción comunitaria de que **las autoridades nos 

podrían estar mandando a matar (Denuncia) ** y no hay respuesta. 

Mesa Sur : (CODDEFFAGOLF) Existen decretos que nos invitan a crear el comité y los 

subcomités, debemos de crear el sub comité para el Sur, aquí no se puede no se puede 

adoptar el comité de co-manejo, Avancemos, respetemos lo que se encuentra en el 

Artículo 31 del reglamento del CTNH 

Mesa Mosquita: La participación de los pueblos indígenas es algo de suma importancia, 

el objetivo de conservación se requiere y se abraza, y por eso en La Mosquitia podría 

existir una subdivisión administrativa, donde la participación de los pueblos indígenas 

sea bien estudiada y bien establecida, se debe de fortalecer la investigación desde el 

reconocimiento del conocimiento local de los pueblos originarios. 

Javier Valenzuela-DIBIO- 

Es importante mencionar que el reglamento posee algunas falencias, dentro de los 

representantes solo se contempla un representante de los pueblos indígenas, no se 

menciona la forma de la estructuración de las juntas directivas, dentro del plan se debe 

de revisar el reglamento, se deben proponer nuevas características las cuales se 

puedan añadir al reglamento, se debe de velar porque el trabajo sea más fácil , en ese 

sentido se propone que se trabaje para crear los subcomités respetando lo que han 

expresado. 

4.2.2 Votación para aceptar la propuesta 

 (se acepta por mayoría simple (29/39) mínimo mitad más 1). 

4.3 Trabajo en mesas 11 am-12pm, 1:40 pm- 2:30 pm 

Se dio el espacio para trabajar en las mesas de trabajo regionales para que propusieran 

acciones concretas en pro de la conformación de lo sub comités y elección de dos 

representantes por mesa. 

4.4 Propuestas de las mesas de trabajo  

Una vez se notificó que todas las mesas habían concluido su plan de trabajo para 

humedales y futura conformación de subcomités regionales cada mesa eligió dos 

representantes para exponer su plan de trabajo, los planes de trabajo de cada una de 

las mesas de manera general y en el orden de ocurrencia son los siguientes: 
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-Mesa Centro: 

El comité del corredor biológico Joya de los Lagos podría asumir como sub comité de 

humedales para la región centro, es, necesario conversar con los miembros del comité 

técnico del corredor biológico joya de los lagos.  

Actividades propuestas: 

• Se propone una revisión de la normativo de co-manejo 

• Fortalecer estructuras ya existentes y otras organizaciones vinculadas a la 

conservación 

• Mejorar la presencia institucional de SERNA 

• Coordinación con actores locales, y creación de un plan de acción adaptado a 

los territorios 

• Favorecer un mecanismo para el reconocimiento de otras áreas como 

humedales. 

• Ofrecer soluciones propositivas y resolutivas en cuanto a contaminación y temas 

ambientales ligados a los humedales. 

• Promover la investigación en los territorios y socialización/visibilizarían de los 

resultados de dichas investigaciones 

 

-Tela-Trujillo:  

Definición 2 delegados geográficos para liderar los procesos consiguientes de 

subcomités los cuales son SERNA y ODECO 

Proponiendo la socialización del reglamento del comité enviando el reglamento a 

cada uno de los miembros de comités ya estructurados para poder generar 

sugerencias, con un lapso de 30 días para realizar la revisión o sugerencia, 

posteriormente crear el subcomité. 

En ese sentido proponen  

• Identificación de actores 

• Gestión de fondos 

• Llevar a cabo la elección del sub comité para finales de mayo de 2024 

-Mesa Sur- 

La mesa regional del Sur propone la creación de una junta provisional de sub comité 

regional con la siguiente estructura: 

- Presidencia: CODDEFFAGOLF 

- Secretaría: SERNA 

- Junta técnica encabezada por: ICF 

- Junta administrativa encabezada por: UNAH  

 

 

 

 



1/03/2024 
 

Así mismo propone las siguientes fechas para llevar a cabo acciones concretas: 

- 8 marzo, reunión en las instalaciones de la SERNA, identificación de actores 

adiciónales a incluir en el comité. 

- 2 de abril, una vez identificados los actores de importancia, se definirán los 

procesos a llevar para iniciativas de investigación y conformación del comité 

regional. 

Se espera tener al menos reuniones una a dos veces al mes, dependiendo de demanda, 

con posibilidad de reuniones hibridas 

 

Islas de la Bahía: 

Manifiestan que el único comité funcional es el comité de Parque Nacional Islas de la 

bahía, y que en dicho comité no están representadas todas las instituciones, en ese 

sentido se espera cumplir con lo siguiente: 

Se realizar un primer acercamiento con el parque y con las siguientes instituciones: 

- UMAS 

- Comunidades garífunas 

- Kanahu 

- Y demás instituciones 

Actividades prioritarias: 

- Formación de una primera junta directiva del comité 

- Fortalecimiento de actividades que ya se están realizando en torno a 

humedales y visualizar en que aspectos se puede trabajar adicionalmente 

- Gestión de fondos. 

-Mesa de la Mosquitia 

La mesa de la mosquitia propone que partiendo de dos iniciativas el comité de 

humedales en la mosquita tendría 2 subcomités 

1)Zona lagunar de caratasca: iniciativa de conservación con los nativos, debe ser 

apoyada y reorganizada, con las siguientes actividades propuestas: 

- Fortalecimiento del comité de Caratasca y la estructura de gobierno de 

Caratasca 

- Trabajar por el reconocimiento de la importancia de humedales a nivel local 

- Garantizar la participación de los Consejos territoriales indígenas (13) 

Se solicita la participación de DIBIO, CESCO, DICTA, INSTUTO DE LA PROPIEDAD 

2)Biósfera del rio plátano: Laguna del Guacalar, Sistema de Brus Laguna, y Las 

Marías, donde se necesita de la visita por parte de la SERNA/DIBIO-alianza. 

Posibles cooperantes que ya trabajan en las regiones 

- UICN  

- GOAL 

- MOPAWI 
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Se propone para esta zona: 

- Ampliar el comité de manejo a los 4 consejos territoriales Garifunas, zona 

costera, Brus laguna, Las Marías, (dos municipalidades). Y trabajar en conjunto 

con asociaciones de pescadores, Red de jóvenes, Asociación de Ganaderos, 

Fuerza Naval Batallón Verde 

- Socialización del plan de manejo de la Laguna el Bacalar y reconocimiento como 

área protegida. 

- Formación del subcomité de humedales con todos los actores afines. 

 

-Mesa OMOA-CORTÉS- 

Se propone que el de la región sea precedido por el Comité Interinstitucional Marino 

Costero de Omoa y Puerto Cortés, con reuniones alternas en localidad para facilitar el 

trabajo  

Se esperan actividades en torno a: 

- Reforestación de Mangle 

- Capacitaciones para grupos objetivos 

- Promoción de turismo 

- Revisión del reglamento proponiendo a DIBIO como presidente permanente 

- Proponer al CCO, formar parte del subcomité 

- Las actividades del comité técnico Nacional se incorporen al comité existente 

- Acceso al fondo RAMSAR-UICN-C 

- Actualizar Ficha De PN Cuyamel Omoa 

- Incluir municipalidades y patronatos 

- Fortalecimiento de la participación garífuna (en proceso) 

Fecha importante: se espera que el 19 de abril de 2024 se conforme el subcomité 

para la región. 
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4.5 Elección de la junta provisional del CTNH 

Una vez expuestos los planes de trabajo propuestos y actividades para la conformación 

de futuros sub comités regionales se solicitó a cada una de las mesas regionales que 

escogieran a a 2 representantes para que formaran parte de la junta provisional del 

CTNH de Honduras, para elegir presidencia, secretaría y junta de apoyo (Técnico-

administrativa). 

Los representantes fueron 10 los cuales fueron los siguientes: 

 

Una vez al frente todos los señalados en el listado anterior se procedió a la elección de 

presidencia y decretaría para la junta provisional del CTNH, en base a propuesta de la 

terna, en este caso todos los asistentes y participantes de las mesas, en ese sentido se 

procedió de la siguiente manera. 

Presidencia: Se propuso a la DIBIO en el cargo de presidencia, No hubo más propuestas, se 

procedió a realizar la votación levantando la mano todos los que estuviesen a favor, y de manera 

unánime por votos absolutos (es decir la totalidad de los asistentes a sesión a favor) se eligió a 

la DIBIO en el cargo de presidencia para la junta provisional del CTNH. 

Secretaría: 

Se propuso a la Municipalidad de Puerto Cortés en el cargo de Secretaría, no hubo más 

propuestas, se procedió a votación levantando la mano todos los que estuviesen a favor y de 

manera unánime por votos absolutos (Es decir por la totalidad de los asistentes a sesión a favor), 

se eligió a la Municipalidad de Puerto Cortés en el cargo de Secretaría de la Junta provisional del 

CTNH. 

De mutuo acuerdo por consiguiente el resto de representantes elegidos pasan a formar parte de 

la Junta Provisional del CTNH como apoyo en representación de sus respectivas instituciones y 

comunidades como se observa a continuación en la lista: 

 

no. Nombre Institución/organización

1 Adolfo Echeverria MOPAWI

2 Rigoberto Bernardez ODECO

3 Nidia Ramos Martinez BICA

4 Victor Ávila Patronato Puerto Cortés

5 Claudia Anduray ICF Pacífico

6 Jairo Wood DIUNAT

7 Julio San Martín CIAT

8 Carlos Madrid Municipalidad Puerto Cortés

9 José Cruz CODDEFFAGOLF

10 David Ortega Bercian DIBIO

no. Nombre Institución/organización Cargo

1 Adolfo Echeverria MOPAWI Miembro de la junta de apoyo

2 Rigoberto Bernardez ODECO Miembro de la junta de apoyo

3 Nidia Ramos Martinez BICA Miembro de la junta de apoyo

4 Victor Ávila Patronato Puerto Cortés Miembro de la junta de apoyo

5 Claudia Anduray ICF Pacífico Miembro de la junta de apoyo

6 Jairo Wood DIUNAT Miembro de la junta de apoyo

7 Julio San Martín CIAT Miembro de la junta de apoyo

8 Carlos Madrid Municipalidad Puerto Cortés Secretaría

9 José Cruz CODDEFFAGOLF Miembro de la junta de apoyo

10 David Ortega Bercian DIBIO Presidencia
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Posteriormente se cerró sesión y se emitió el acta de conformación de la Junta provisional del 

CTNH por un periodo de un año, acta que se firmó en dos copias, una como respaldo físico y para 

digitalizarse y enviarse a todos los involucrados. 

JORNADA 3 29/02/2024 

Finalmente, la jornada se culminó con la visita al Jicarito, donde se realizó una gira de campo 

para avistamiento de aves guiada, siembra de mangle y conocimiento de anécdotas de los 

pobladores locales, cerrando con las palabras de cierre por parte de USAID, CEM, UICN y DIBIO 

dando lectura al acta de conformación de la Junta Provisional del CTNH. 


